

REGENERACION

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

AÑO I.º

LEMA DEL PARTIDO: MORALIDAD Y TRABAJO

N.º 7

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 5 de Junio de 1913

Redactor: ELOY TRUQUE

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

SIEMPRE ADELANTE

La simpatía con que fué acogida en todo el país la candidatura del prestigioso estadista don Rafael Yglesias, ilustre Jefe del partido Civil, para ocupar la presidencia de la República en el próximo período de 1914-1918 lo demuestra el gran número de adhesiones que a diario se reciben en la secretaría general del Partido, de hombres que durante muchos años militaron en los bandos contrarios, dándose el caso de que la mayoría de esas adhesiones procedan de aquellos que habían sido enemigos acérrimos de nuestro caudillo.

Las filas del Partido Civil aumentan por momentos y en el poco tiempo transcurrido desde que fué lanzada la candidatura hallanse tan nutridas, tan compactas, como débiles las de los contrarios.

Prueba palmaria de lo que decimos es la reunión celebrada el domingo último en la ciudad de Cartago.

Tratábase de una provincia donde las autoridades no comulgan con nosotros. Esto dió lugar a que nuestros enemigos políticos propalaran a voz en cuello un desastroso fracaso.

Las ilusiones de nuestros contrarios deshiciéronse con la facilidad con que se deshacen las bombas de jabón lanzadas al espacio.

Al llegar a Tres Ríos el tren que conducía al señor Yglesias pudimos darnos cuenta de que la mayoría de los habitantes de la provincia de Cartago son entusiastas civilistas. La estación y alrededores estaban materialmente llenos de gente, con la divisa del Partido, esperando el paso de nuestro Jefe para aclamarlo. La ovación fué estruendosa, delirante.

En la estación de Cartago presentóse a nuestra vista un espectáculo deslumbrante: más de cuatro mil personas, esperaban al caudillo del Partido Civil para darle la bienvenida, acompañándolo después al punto designado para celebrar la reunión.

La nota más simpática en esa fiesta política, de gran trascendencia para los destinos de Costa Rica, la dió el bello sexo, al figurar en la grandiosa manifestación centenares de entusiastas damas y señoritas luciendo los colores del Partido. Las grandes manifestaciones de Alajuela, Heredia, San José y especialmente la manifestación de Cartago, provincia que la creían hostil al Partido Civil nuestros adversarios, fué un mentís a los que con tanto calor éstos habían propalado y la confirmación de que la candidatura de don Rafael Yglesias es acogida con cariño y entusiasmo en todas las ciu-

dades y pueblos de la República.

Y es que el buen sentido se impone.

Así como nadie puede negar la existencia de la luz del Sol, no pueden negarse tampoco las obras de utilidad positiva con que al país dotó el señor Yglesias durante los dos períodos que al frente estuvo de sus destinos.

Por mucho que el sectarismo se empeñe en ocultarla, la luz se abre paso siempre al través de las brumas.

La obra del señor Yglesias es única y a ella debe Costa Rica la prosperidad que hoy disfruta.

Aquellos que precedieron a nuestro Jefe pasaron por la presidencia como los meteoros por el espacio: sin dejar huella imperecedera de su paso.

El nombre del señor Yglesias vivirá en la mente de los buenos costarricenses porque la obra del señor Yglesias es duradera.

De ahí la gran reacción que en el país se nota a favor de nuestro Partido. Bastaron once años de ausencia del poder para que los que ayer lo combatían con encarnizamiento engrosen hoy las filas del civilismo y sean los más entusiastas partidarios de la candidatura del señor Yglesias. Para verdades el tiempo y para justicia Dios.

como el que más, la regeneración moral, cívica y social de los habitantes de esta querida Patria por medio de la evolución combinada de la Moral y del Trabajo.

VIXICO

Heredia, 2 de junio de 1913.

De Esparta

El domingo 25 tuvimos el gusto de oír la palabra culta y mesurada del orador civilista don Antonio Segura. Tenemos el gusto de presentar este ejemplar a los señores fernandistas para que siguiendo mejores derroteros e inspirándose en más nobles sentimientos, abandonen la táctica necia e irritante del insulto y la diatriba, que no conducen a otra cosa que al desprestigio de la causa que sustentan.

El señor Segura, siguiendo los descos expresados muchas veces por nuestro Jefe y Candidato señor Yglesias, combatió ideas y doctrinas sin mezclar asuntos privados.

Por la noche encaminamos nuestros pasos al club civilista donde vimos de nuevo con placer al señor Segura.

Apesar de la tenacidad de la lluvia, había una asistencia de 70 ciudadanos hábiles para votar.

Terminada la reunión asistimos al Club de los señores fernandistas. Es casi indescriptible la impresión que nos causó la vista de aquella reünioncita de 18 personas. Terminaba su peroración un señor Monge, que, a decir verdad, no levantó un ápice el ánimo decaído de sus copartidarios.

Acto continuo habló el diputado Figueroa. Con voz compungida, con acento dulce, con tonalidades seductoras y movimientos plácidos, se refirió a su candidato cuyo nombre pronunciaba con cierto tono de... pudor (?).

Finalmente terminamos diciendo que el aspecto de aquella reunión familiar, era el de una vela de difuntos, preludio de lo que la grande, imponente masa del civilismo espartano hará del fernandismo al cumplir con el sagrado deber de depositar sus votos en los Comicios.

OBSERVADOR CIVILISTA

Mayo, 27 1913

PÉSAME

El sábado 31 del mes pasado dejó de existir en el barrio de la Uruca de esta ciudad, la señora Nicomedes Mora y con tal motivo enviamos el más sentido pésame a los señores don Hipólito, don Lorenzo y don Eloy Solórzano estimables hijos de la extinta y demás miembros de su familia.

Aclaración

Ha circulado en esta ciudad una hoja en que se ataca rudamente al señor don Juan J. Montealegre con motivo de los conceptos por éste emitidos en la que publicó el domingo contra el gran Partido Civil y su digno Jefe, titulada *Historias Viejas*.

Tanto porque los ataques del señor Montealegre nada perjudican nuestra causa, como porque los insultos no son arma de que se valga el Partido Civil para contestar a sus pocos detractores, nos apresuramos a manifestar que dicha hoja no ha sido autorizada por el Partido.

Nos complacemos especialmente en hacer esta manifestación por ser el ofendido hermano del señor don Francisco Montealegre y tío de los señores Lic. don Luis Anderson y don Mariano, don Fernando, don Claudio y don Hernán Montealegre Carazo, personas todas merecedoras de nuestra mayor consideración y simpatía.

Mis discursos

Compañeros:

Así como el cultivador selecciona para el riego de sus campos la semilla mejor que le sea posible; así como el artesano en los diversos ramos del oficio que ejerce procura su recomendación ofreciendo los mejores materiales que necesita; y el comerciante y el industrial buscan su fama promoviendo en sus establecimientos el progreso honroso de sus empresas, así también el partidario de las buenas causas, el ciudadano convencido, debe poner todo su empeño en enaltecer con sus procederes la causa del Partido en que tiene puestas sus simpatías.

El propósito hecho en favor de una causa, la voluntad dispuesta al triunfo de esa causa, es la propia voz de la conciencia. Es el eco de sus intimidades. Es lo más grande y lo más sagrado que abriga el ser humano en el augusto relicario de su pecho. ¡Guardemos a esas decisiones todo el respeto y admiración que merecen, para que al igual consigamos el respeto y admiración que a los nuestros corresponden!

Por el mismo hecho que un grupo de ciudadanos postula a otro para candidato a la Presidencia de la República, ese candidato es, tiene que ser, una personalidad digna de tan distinguido señalamiento. Esa agrupación ha sido capaz de verificar tal designación porque se constituye de ciudadanos en completo uso de sus facultades constitucionales.

Por ambas razones candidato y Partido son acreedores al respeto y consideraciones que les brindamos.

El gran Partido Civil, a que tengo el honor de pertenecer, ha emprendido sus tareas eleccionarias identificado con esas elevadas convicciones de cultura cívica y... señores, debemos seguirlas, debemos propalarlas sin descanso para tener derecho a llamarnos hijos de Costa Rica y para esperar de nuestros hermanos el concurso necesario en pró de las aspiraciones que ese Partido sustenta y que tiene como uno de sus primordiales fundamentos «la moralidad».

Si, compañeros, la moral en una de sus magníficas ramificaciones enseña que el más alto grado de buen uso de nuestros derechos es el conocimiento de ellos, el *civismo*. Seamos civiles, pertenezcamos cada día con más ahínco a esa grande falange de costarricenses que buscan,

DE POAS

Ayer domingo estuvieron en esta villa propagandistas de los tres partidos militantes.

Por el Partido Civil estuvieron los señores don Javier Carranza, don Enrique Flores y don Pedro Guevara; por el Republicano el diputado don Juan Alfaro y por parte de los «Verdes» un señor Mesén, hermano del Secretario de Instrucción.

Previo el permiso correspondiente se colocaron en sus puestos los señores oradores. El señor Alfaro hizo uso de la palabra con voz vibrante y entusiasta, pero ni siquiera despertó los ánimos del auditorio, no obstante su elocuencia, porque en puridad y en justicia este pueblo es una roca en donde flamea el pendón rojo. Cinco republicanos y otros tantos menores de edad aplaudieron al orador quien a medida que hablaba, el auditorio se desmoronaba paulatinamente haciendo correr a la mesa de los civilistas.

Se irguió don Javier Carranza y con su voz sonora saludó al pueblo quien le escuchó estático y lleno de entusiasmo. Hizo resaltar los hechos elocuentes de las administraciones del señor Iglesias y planteó el dilema que le sirvió de argumento. HECHOS Y NO PALABRAS.

Lo que más entusiasmó a los San Pedreños fué cuando el señor Carranza les hizo ver la valentía, la virtud cívica que adorna a los civilistas de la villa, quienes despreciando el oro corruptor de las conciencias, las ofertas de los unos, y la frase candente de los otros permanecen firmes en las filas del civilismo para gloria de la villa y esperanza de la patria.

Enseguida habló el señor Mesén y puso de relieve a su candidato como médico y ciudadano; pero no hizo otra cosa que alabarle con el «haremos mucho». Ni una mosca se levantó a la manifestación de los oyentes, pues aquella frialdad con que escuchaban no era sino la indiferencia a las mentidas palabras.

Debemos advertir que los tres oradores estuvieron a la altura de la educación, pues no se escuchó ni una sola ofensa para nadie.

Felicito, pues, al Partido Civil por el triunfo alcanzado y felicito a los valientes hijos de San Pedro que tan alto han puesto su nombre mostrando la firmeza de carácter ante los embates enemigos.

EL CORRESPONSAL

San Pedro, 31 de mayo de 1913.

DE PUNTARENAS

El corresponsal de «El Republicano» en ésta es muy dado a mentir de manera pasmosa. Aunque siempre en dicho periódico se acostumbra falsear todas las cosas y llamar a lo blanco negro y viceversa, nos sorprende las majaderas noticias que consignan sus valientes corresponsales.

Este señor se atreve con mucha facilidad a decir que el Club civilista está establecido en una cantina, cuando todos los porteños sabemos que no es así; nuestro Club se encuentra en un local contiguo a la refinería de Romero Casal y hay mucha diferencia entre una cosa y la otra. Sin embargo, para los neos que todo lo ven azul no es extraño que confundan un vaso de agua con uno de aguardiente, así como también cuando tienen 56 partidarios en el Club, cuentan quinientos.

Ya por dicha que todos sabemos la política burda que se gastan los neos y no nos sorprende verlos publicar directivas numerosas de muchachos desconocidos, y nombres falsos.

Con mucho aplomo refiere el corresponsal que la noche del escándalo en la reunión duranista había mil personas en la calle oyendo los discursos. Esto es una verdadera andaluzada porque los oyentes, aunque numerosos, sólo un grupo era devoto del fernandismo y el resto que lo formaban los civilistas, y que representaba el mayor número, no lanzaron ni vivas ni mueras, sino que observaron una conducta decente, conformándose con presenciar aquel desagradable acto de incivildad.

El jueves por la noche tuvo una concurrida reunión el civilismo y pudimos observar que un grupito de neos, sin motivo justificable, querían armar alboroto, pero dichosamente la policía se llevó al cuartel al promotor del fracasado escándalo.

Desde luego pudimos hacer constar que es muy diferente la conducta observada por uno y otro bando. En nuestro Club

jamás se ofende a nadie ni se da rienda suelta a las pasiones políticas, usando ese lenguaje callejero y repugnante con que ciertos oradores hacen alarde. Naturalmente esta política a la larga tendrá que resultar contraproducente porque en los Clubs no todos los oyentes son gentes de gusto estragado y de educación pervertida y por lo tanto las necias injurias y violentos ataques tendrán por fuerza que causar repugnancia a los elementos sanos.

Nosotros hemos podido hacer comprender a nuestros partidarios que estamos obligados a observar una conducta moderada y que de nuestra tribuna no saldrán injurias para los contrarios, pues no estamos dispuestos a profanar nuestro recinto con las chocarreras expresiones y usando los embustes que se emplean en los Clubs neos.

El Partido Civil quiere que en esta campaña su nombre sea ante todo lábaro immaculado donde queden grabadas las palabras Orden y Libertad.

CORRESPONSAL

ACLARACION

Por descuido al copiar la lista de la Directiva central de esta ciudad se omitieron los nombres siguientes:

Dr. don Manuel de las Cuevas, Director del Partido en ausencia de don Manuel J. Grillo.

Presidente Honorario: don Leonidas Poveda.

Vice-Presidente: don Ismael Altamirano.

Delegado y auditor: don Rafael Chavarría B.

Delegado para Paquera: don Francisco T. Peña.

Puntarenas junio 1º de 1913.

LA SECRETARÍA

A través de los pueblos

Telegramas de nuestros Corresponsales

ESPAETA.—Ayer domingo celebróse la reunión del Partido Civil, superando el éxito a las esperanzas, que eran grandes, de sus organizadores. Partido, candidato y oradores fueron aclamados. Triunfo completo.

CORRESPONSAL

DESAMPARADOS.—La mayoría del pueblo de San Antonio estuvo presente en la reunión del Partido Civil, declarándose partidaria de nuestra causa. La Junta Directiva quedó instalada. Los nombres de las personas que la forman, todas de arraigo, van por el próximo correo. Continúa el entusiasmo con ardor.

SANTA BARBARA.—El triunfo que el Partido Civil alcanzó ayer en esta población es de aquellos que forman época en la historia política de los pueblos. El señor Segura pronunció un elocuente discurso que fué escuchado con respeto é interés por los escasos elementos que aquí existen de los bandos contrarios. Expuso de manera brillante las aspiraciones del Partido Civil. El aplauso franco y unánime interrumpió varias veces al orador. El Partido Civil marcha a pasos agigantados en este pueblo.

CORRESPONSAL

SAN PEDRO DEL MOJÓN.—Ha quedado instalada en Desamparados la Directiva provisional de nuestro partido. Los delegados del Partido Republicano ofrecieron su tribuna al nuestro, la que éste ocupó pronunciando un hermoso discurso, invitando al pueblo a la cordialidad.

La reunión que horas después se verificó en San Antonio, resultó una agradable fiesta por el entusiasmo con que fueron recibidos y despedidos los delegados del Partido Civil. También allí como en Zapote quedó instalada la Junta Directiva. Por el próximo correo envió detalles, de tan importantes reuniones.

CORRESPONSAL

ABANGARES.—Ayer tuvimos aquí al diputado Guido con De la Guardia, seguido de la sombra de Irineo. Fueron retados para discusión pública en Las Juntas y aquí, y rehusaron cobardemente. Civilismo de Abangares, engrosando cada día más sus filas con nuevos y valiosos elementos.

CORRESPONSAL

SAN ANTONIO (Desamparados).—Aquí estuvo el domingo pasado don Tomás Batalla.

Desmintiendo su apellido llegó en coche, cubierto de polvo y acompañado de seis amigos; es decir, presentóse a nuestra vista como ciudadano pacífico y prudente.

Recorrió el pueblo, trasladándose después a la plaza con la intención de proporcionar reposo a sus cansados miembros. Pero como aquel ameno lugar hallábase ocupado por centenares de personas afiliadas al partido Civil, torció el gesto don Tomás,

dió un cambio de frente perpendicular a retaguardia, exclamando indignado:

«Los votos civilistas los compro yo con mil colonos!»

Como los vecinos de San Antonio son gente de convicción y que en mucho estiman su honor dirigiéronse al señor Batalla en demanda de explicaciones, pero este buen señor plegó banderas y, a tambor batiente, marchó en columna cerrada a buscar descanso en su domicilio.

Mucho me alegraría que el cielo haya concedido el descanso que tanto necesitaban los cansados miembros del señor Batalla. Felices los pueblos que como San Antonio de Desamparados saben reclamar a quien los supone capaces de vender su conciencia política. Que tomen ejemplo los demás de la República!

CORRESPONSAL

Aclaración

DE UN

ARTESANO DOMINGUENO

En La Información del 22 del corriente aparece mi nombre figurando en las filas del partido «Unión Nacional» sin haber autorizado a ninguna persona para dicha inclusión.

Hago constar que no pertenezco a ese partido, aunque simpatizo con las personas que figuran en él, por ser las más honorables de esta localidad.

Pero, en uso de mis derechos de ciudadano, libre de marchar por el sendero que más me convenga, tengo derecho de afiliarme al partido o candidato que sea de mis simpatías.

Publicó estas cuatro líneas, para manifestar a esos «adalides» que me han incluido en dichas filas que la opinión mía no es esa.

Manifiesto al público en general y particularmente a mis copartidarios que soy un soldado firme de las filas del partido civil al que pertenecía y pertenezco en la actual campaña; porque como obrero que soy debo de ir en pos de aquellas causas que defienden los propios intereses de la clase obrera, como lo es la del Partido Civil que lleva como jefe al filántropo, al muy ilustre ciudadano Rafael Iglesias Castro.

RUBÉN VILLALOBOS ROJAS

quod scripsi, scripsi

Santo Domingo de Heredia.

REUNIONES

Avisamos a los civilistas de esta ciudad, que las reuniones se verificarán en los cuatro cantones a las siete de la noche de los días siguientes.

Cantón del Hospital Los Jueves

Cantón del Carmen Los Viernes

Cantón de la Merced Los Lunes

Cantón de Catedral Los Martes

San José, 30 de Mayo de 1913

De San Antonio de Belén

— El Civilismo, el Partido que de otro zarpazo lo dejaban fuera de combate— como candorosamente dijeron algunos,— celebró ayer domingo su primera reunión pública en la plaza. Frente a la casa central levantaron su tribuna los Duranistas, los mejores, los más notables; como si en nuestro pueblo hubiera, como en los antiguos, nobles y plebeyos.

Abrió el acto público un joven capitano, y con voz vibrante y sonora leyó unas cuartillas de cuyo patrimonio cualquiera podría enorgullecerse; pero al terminar, ni de sus mismos partidarios oyó un solo aplauso: lo cual prueba que, o no le entendieron, lo que no puede ser por la claridad misma del discurso, o ya oyen con indiferencia esos panegíricos donde se pinta a un hombre como a un Dios.

Cuando hubo terminado el orador Duranista, que fue el primero y el último que habló, no porque no había más, pues allí estaba un distinguido Licenciado, un civilista herediano ocupó nuestra tribu-

na. No hizo veces de sacristán incensando al candidato: nos lo pintó, con paleta digna de un artista, como había sido ayer y como es hoy. Su discurso fue una reseña histórica, ajustada a la verdad de los hechos; bien meditada, y propia sólo de esos hombres que primero analizan con serenidad, para hablar después con verdad y con justicia.

Acto continuo hizo uso de la palabra otro esforzado campeón del Civilismo. Trató varios puntos de actualidad política y en todos ellos demostró que sabe y conoce muy bien el terreno donde pisa. Hizo alarde de su fina ironía, sin ofender tampoco en lo más mínimo a los adversarios.

Para terminar diré que los dos oradores, en las cuestiones que abordaron, estuvieron más que oportunos; el acierto con que las trataron recibió en premio aplausos y aclamaciones. Fue un triunfo para ellos y un verdadero triunfo para el Civilismo Belemita.

CORRESPONSAL

Nuevas Directivas

REFUTACION

En las provincias de Puntarenas y Limón hicieron circular dos hojas en las cuales se pretendía hacer creer que las Directivas de aquellas ciudades eran una farsa por estar compuestas de extranjeros, de menores de edad, y de lugares del interior y no obstante que también en otras hojas de las respectivas Directivas desmintieron esas aseveraciones como también expresaron que el partido Civil en esos lugares no tenía otras personas que las de las Directivas, para que se vea la falsedad de todas sus afirmaciones damos principio por insertarlas a continuación.

Lista de adhesiones de los ciudadanos costarricenses que proclaman la candidatura del Partido Civil, que tiene como digno jefe a don Rafael Iglesias C.

(Ciudad o Centro de Puntarenas)

Señores Miguel Guzmán, Manuel J. Grillo, Manuel de las Cuevas, Recaredo Gutiérrez, E. Villafañe, A. Araya, Manuel Alvarez, J. B. Romero, José M. Guzmán, Abel Guzmán, Victorio Guzmán, Eduardo Guzmán, Miguel A. Vélez, Carlos Huete, Belfort Ramírez S., Santos Rivera, Abel Salazar, Juan de la Cruz Ruiz, José Antonio Díaz, Eudoro Scott, Guadalupe Somarribas, Alberto Delgado M., Fidel Flores, Alberto Mejía, Gregorio Laguna, Pedro Castillo, Pedro Quirós G., Ramón Ruiz, Roberto A. Rohrmoser, Luis Calvo Barquero, Rafael Salcedo, Luis Madrigal, Lisandro Vidaurre, Segundo Madrigal, Raul Herrera, Genaro Díaz, Darío Chacón, Marcos Chacón, Juan Zumbado, Blas Díaz, Andrés Gutiérrez M., Elías Castillo R., Octavio Bustos Ch., José G. Guzmán, Luis Vega, V. M. Rojas C., Ramón Salas, Lorenzo Alvarez, Marcelino Vargas, Francisco López, Modesto Velázquez C., Luis Albañez, Mauricio Cortés L., Manuel Morales C., Juan Pablo López, Juan Brenes, Carlos M. Charpentier, Jacinto Muñoz A., Antonio Ruiz Villafañe, Carlos Gutiérrez V., Rafael Vega, Encarnación

Leiva, Juan Quirós, Franco, Manzano, Manuel Cuello, Alfonso Chávez, Francisco Chacón G., Salvador Garay, Manuel Sing, Bernardo Castro A., Julián Porras A., Fermín Tapia S., Tomás Hernández T., Otilio Marroquín, José Esteban Rodríguez, Juan Vega, Valentín Villegas, Ruperto Elizondo, Esteban Quirós, Ramón Coronado, Ramón Prado, Brígido Raudes, Andrés Chávez, Máximo Tapia, Célmo Zumbado, Angel Ríos, Rafael Bautista, José Escobar, Antonio Acosta, Miguel Sequeira, Ramón Chávez, Gregorio Machado, Blas Espinosa V., Magdalena Carmona, Daniel Carrillo, Ascensión Artavia, Eliseo Calderón, Felipe Cubillo, Cipriano Córdoba, Manuel Rodríguez, José M. López, Rafael Yziona Azofoifa, Juan Parkinson, Guillermo Wilson, Rafael Jiménez, Manuel Peña, José Acuña, Leopoldo Mayorga Alvarado, José Carrasco, Luis Bahmaceda R., Hipólito Segura Chavarría, Francisco Montiel, José Hermidas B., Fernando Ríos, José P. Espinosa, Rafael Chavarría L., Félix Ch. Martín, Pedro J. Soto Castañeda, Cristino Caravaca, Ramón Peña, Antonio Ruiz S., Eliseo Villalobos M., Víctor Murillo, Ramón Calderón P., Juan Rivas Espinosa, Francisco Hidalgo, Inocente Chavarría, Miguel Badilla, Emilio Morales, Juan José Carvajal, Juan Estrada, Anselmo Pérez, Primitivo Vargas H., Carlos Chacón, Sabino Chávez, Gabriel Carballo, Juan Rafael Cambronero, Lisimaco Muñoz, Antonio Midenci, Carlos Li Sun Chan, Carlos Quintero, Lauterio Cedeño, José Yasera, Miguel A. Sánchez, Víctor Montero G., Antonio Zequeira C., Vilgido Marroquín

José M. Sequeira, Juan Rafael Barquero, Ezequiel Mirtón, José M. Badilla, Rafael Díaz, Jesús Zúñiga, Carlos Manzano, Clemente Calero, Mariano Naranjo, Anibal Api, Luis Hernández, Gilberto Morales Quirós, Jesús Cerdas, Manuel Castro A., Hilario Calderón Avila, Mercedes Ledesma, José Lozano, Felipe Sirias, Arnolfo Marroquín, Eloy Naranjo, José Quirós R., Leonardo Córdoba, Máximo Quesada A., Esteban Zúñiga, José Dolores Obando, Francisco Rojas, José Angel Villegas, Teodosio Chavarría, Eli-

do Bustos, Ricardo Molina C., Anibal Rivera, Hilario J. Carrillo, Juan Reyes, Melchor Reyes, Víctor Manuel Rodríguez A., José Aguirre, Apolonio Sequeira, Salvador Padilla G., Rafael Maroto, Dámaso Medrano, Ricardo Calvo Barquero, Alfredo Pérez M., Espiritusanto Gómez, Rodolfo Romero A., Manuel Ramírez, Federico Hernández, Cristóbal Torres, Luis Cedeño, Félix Rosales, Francisco Esquivel, Martín Oviedo, Ricardo Baltodano, Rafael García, Adán Muñoz R., Napoleón Matamoros, Juan José Gutiérrez, Sinfioriano Alvarez, Eleuterio Reyes, José Espinosa, Abel Conejo, Francisco Jaen, José Zúñiga, Florencio Aguirre, Francisco Borbón M., Rafael Santos, Santiago Obando, Roque Carvajal, Juan F. Molina, Daniel J. Ramírez, Máximo Alvarez, Rafael Castillo, Gerardo Carballo, Ramón Vargas Ramírez, Ysidro Martínez, Porfirio Zeledón V., Antonio Puente, Eleuterio García, Rafael Jiménez R., Juan J. Sánchez, Miguel C. Marengo, Ricardo Ugalde, Pedro Romero V., Simón Calderón, Emilio Porras, Nicolás Gaitán, Rogelio Zumbado, Juan Bustillos, Manuel Espinosa, José Villareal, Oscar de la Luz, Juan F. Molina, Filiberto Morales Quirós, Manuel Mora, José Carvajal G., Zacarías Solano, Miguel Quirós, Juan Romero V., Francisco Salas Quesada, Leonidas Cordero, Ramón Chávez, Constantino Martínez, Alberto Salazar, Pedro Mejicano, Felipe Marza Casalbanso, Rafael Salazar Calderón, Juan Muñoz, Blas Obando Sirias, Bernardo Córdoba, Juan Espinosa, Rafael Palomo, Crecencio Lara, Rafael Solís, Filadelfo Bogarín, Juan García, Esteban Ortiz, José María Rueda, Ernesto Cascante, Jesús Alfaro, Ramón Alvarado, Jesús Molina, José María de la O., Trinidad Artola, Juan Betancurt, Ulises Fuentes, Félix Araya, Benigno Castillo, Juan Gutiérrez, Jesús Espinosa R., Arístides Bertancurt, Ramón Vazquez, Juan Ríos, Magdalena Carmona, Ramón Calderón R., Antonio Vallejos, Daniel Ramírez, Eleodoro Espinosa, Juan Monge, Salvador Moraga, Pedro Guevara, Alejandro Obando, José Angel Montero, Antonio Pineda Torres, José Hernández Araya, Ramón Figueroa, Pablo A. Alvarez, Brígido Calero B., Francisco Zúñiga Carmona, Juan José Chavarría Monge, Ciriaco Pérez, Blas Obando, Cristino Caravaca, Moisés Leal Z., Rafael E. Mora, Benedicto Meneses, Ruben Leal, Antonio Cubillo, José Alvarado Solís, Pío Quintero Benavidez, Indalecio Ascención, Jesús S. Montoya, José Cerdas, Enrique González Alvarez, Magdalena Falcón, Salvador Rojas, Jesús Cascante, Benito Rocha, Rodolfo Mejía, F. Elías Novoa, Ramón Sánchez, Ramón Ruiz, Miguel Ramírez Juan Ruiz, Andrés Sequeira, Francisco Campos, Santiago Felipe Sirias, Mauricio Cortés, Lorenzo Zamora, Rafael Alvarado, Francisco Alvarado, Mercedes Ledesma, José Carrasco, Francisco Estrada, Minafino Ballester, Adán Badilla Calderón, Carmen Rodríguez, Guadalupe Somarribas, Segundo Zúñiga, Magdalena Berta, Juan Rivera, Candelario Carvajal, José García Miranda, Vicente Mejía, Arcadio Torres, Antonio Pizarro Paredes, Faustino Umaña, Florencio Alvarado, Félix Moraga, Gabino A. Mendoza Ramón Rosales, Manuel Montero, Teodoro Gómez, Miguel Sánchez, Ramón García, Eustaquio Mora, Francisco Castillo, Carlos Bermúdez, Alfredo Bermúdez, Pedro Marín, Manuel Huertas, Emilio Morales M., Emilio Espinosa, Gonzalo Naranjo G., Ramón Soto, B. Jesús Chavarría, Santiago Davis, Florentino Narváez, Pedro Azofoifa, José María Centeno, Francisco Chaves, Pedro F. Montiel, José J. Urbina, Vicente Alvara-

do, Horacio Carmona, Ramón Jiménez, Manuel Villegas, Manuel Granados, Manuel Alvarez R., Juan Guido, Carlos Alemán, Santiago Valerio S., Abel Valenciano, Juan García, Pedro Flores Gómez, Tomás Vargas, José Hernández, Ramón Alfaro, José Rojas, Esteban Pizarro, Benjamín Rivera, Agapito Ramírez, Ramón Madrigal, Ronulfo Marroquín, Erasmo Chavez, Pedro Torres, Santos Grijalba, Daniel Alvarez, José Ortega Juan B. Umaña, Esteban Díaz, Rómulo Rodríguez, Florencio Alfaro, José Joaquín Salazar, Robustiano Ríos, Manuel Rodríguez, Leonardo Chávez, Florentino Araya, Pascual Valencia, Napoleón Arpez, Juan J. Cortés, Arcadio Vargas C., Dionisio Quesada, José María Cerdas David Obando, Claro Ortiz, Rafael Hernández, Neftalí Vargas, Honorio Varela B., Dionisio Madrigal, Santiago J. Chavarría, Pablo Miranda, Rafael Espinosa, David Ruiz, Homero González, Antonio Obregón C., Rosario Portuquezo Benedicto Cascante, Miguel Silva, Edicto Canales, Andrés Ponso, Jesús Sáenz, Esteban Sequeira, Juan Rosales, Cupertino Rosales G., Andrés Zúñiga, José A. Montero, Napoleón Lizano B., José Hernández, Ventura Ríos Montiel, Trinidad Cedeño, Pedro P. García, José Campos, Benito Castillo, Rodolfo Jiménez, Carlos A. Leontina, Jesús Najera, Salvador Alvarado, Luis Porras, Ramón Zamora, Abelardo García, Encarnación García Hernández, Pablo Alfaro Castillo, Rafael Carranza, Andrés Gutiérrez, Perfecto Benavides, J. Pablo Lopez, Roberto Morales, Victoriano Mena, Juan Rojas C., José Hernández, Félix Cano, Vicente Vargas, Marcelino Díaz Vijil, Antonio Quirós, Rafael Vázquez, Miguel Ramírez, Desiderio Hernández, Manuel Vega, José H. Montero.

No figuran en esta lista los nombres de empleados públicos ni de otras personas que no conviene publicar por ahora.

SAN JOSÉ

Distrito del Hospital

DIRECTIVA

PRESIDENTES HONORARIOS

Doctor Federico Zumbado
Don Roberto Sáenz S.
„ Carlos Retana
„ Luis J. Chacón R.
„ Joaquín Aguilar
„ Juan Loaiza R.
„ Juan de Dios Monge

Lic. Víctor Orozco
Don Alejandro Aguilar
„ Rafael Cruz Meza
„ Celso Coto
„ José Marín Valerín
„ Federico Monestel
„ Young R. Anderson
„ Basilio Castro B.
„ Daniel Zeledón
„ Félix Alvarez P.
„ Antonio Portuguese
„ Carlos Palma
„ Miguel Angel Fournier G.
„ Julio Márquez G.

Gral Matías Brenes
Don Antonio Carmona Vargas
„ Antonio Montealegre
„ José Umaña B.

PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Manuel Vargas R.
 .. Manuel Villalta B.
 .. Humberto Sáenz M.
 .. Alberto Molina

VICE-PRESIDENTES

Don Lisímaco Bonilla
 .. Adolfo Sáenz
 .. Isaías Guillén
 .. José J. Vargas
 .. Julio Guillén
 .. José Salazar Acosta
 .. Manuel Zúñiga
 .. Juan Mena Ch.
 .. Juan Zúñiga Calderón
 .. Teódulo Guevara
 .. Diego Roldán
 .. Miguel Arroyo Vega
 .. Alberto Chávez M.

SECRETARIOS

Don Juan Rafael Rodríguez O.
 .. Víctor Manuel Sanabria
 .. Julio Jiménez Ch.
 .. Juan Ramón Bonilla S.
 .. L. Aguilar Machado
 .. Joaquín Aguilar h.
 .. Andrés Romero Villavicencio

PRO-SECRETARIOS

Don Aurelio Guillén
 .. Pascual Chavarría
 .. Napoleón Pacheco Sánchez
 .. José Joaquín Chacón
 .. Félix Borbón M.

DELEGADOS DE PROPAGANDA

Don Félix Quesada
 .. Pencho Rivas
 .. Francisco Montagné h.

TESORERO

Don José M^a. Murillo

VOCALES

Señores Metodio Araya B., C. Palacios G., Eduardo Madriz, Luis Montes de Oca Soto, Ricardo Zeledón C., Antonio Soto F., Manuel Granados, Maclovio Jiménez, Adolfo Batjes E., Salvador Blanco A., Santiago Montero C., Elías Villalta, Ismael Bonilla Ch. José M^a. Ledesma R., Ricardo Rodríguez L., Ramón Calderón, Nestor Frutos A., Lorenzo Chávez Calderón, Heriberto Jiménez, Alejandrino Chavarría, Jenaro Solís, Tobías Bautista, Salvador Cruz Meza, Rafael Maltés Solórzano, Mel Zúñiga Azofofeifa, Filiberto Barboza M., Alberto O. Gómez, Ezequiel Vega Alvarado, Leonte Carvajal B., Carlos Mora H., Ramón Prendas G., Jesús Rodríguez M., Carlos J. Valverde, Manuel Peña M., Jesús Barboza, Jacinto Villalta, Antonio Zúñiga, Néstor Esquivel, Guillermo Portúguez, Nicolás Vázquez, M. Vargas Montalto, Emilio Ramírez, Amílcar Céspedes, Efraín Céspedes, Francisco Ramírez Z., Esteban García, Hipólito Arias, Manuel Piedra Mora, Pedro Chávez Viquez, Elías Loaiza, Rafael Rojas Aguilar, Manuel Mora, Rafael Agüero H., Antonio Vargas, Juan R. Valverde, David Coto, Gre-

gorio Calvo, Juan M. Chávez, Francisco Hernández F., Ricardo Gómez G., Porfirio Rojas C., Miguel Rojas C., Benjamín Rojas V., Mateo Segura Mora, José J. Chacón M., Juan Rafael Chávez, Isaías Castro R., Dionisio Araya S., Juan Torrelló M., Marcial Cartín, Epifanio Chacón, Abel Bonilla Ch., Secundino Agüero H., Manuel Araya Sancho, Manuel Araya U., Adolfo Prado Gutiérrez, Ramón Umaña Sánchez, Salvador Umaña Sánchez, Nicolás Vázquez, Napoleón Méndez, Ramón Ramírez C., Gerardo Rivera, Elías Vargas R., José Salazar M., Benjamín Romero, Procopio Romero, Joaquín Romero, Isidro Sancho, Lázaro Dolores Badilla, Jesús Salazar R., Jesús de la Fuente, Constantino Morales, Luis Sánchez Núñez, Arturo Muñoz, Francisco Cubero, Miguel Ramírez, Rogelio Vargas A. Rafael Méndez, José Araya Quesada, Víctor Frutos Azofofeifa, Juan Zúñiga A. h., Juan Rivera Granados, Manuel Segura, Abelardo Maltés C., Rafael Salazar, Víctor Peralta, Ramón Arroyo, Gerardo Peña S., Julio Arroyo C., Eugenio Lacayo, Elías Sanabria, Emilio Ulloa Quesada, Manuel González Z., Vicente Montero Carrillo, Ramón González S., Hermenegildo Hernández, Juan F. Mora, Adán Aguilar, Ismael Lizano Calderón, Rosendo Navarro Gutiérrez, José Mora C., Ramón Cubillo Carazo, Miguel Ramírez Cervantes, Otoniel Mora C., Jesús Calderón Salazar, Omar Aguirre R., Miguel Angel Obando, Moisés Alvarado, Carlos Figuls, Mariano Fonseca, Salustio Arias Brenes, Juan Montero Granados, Braulio Cordero V., José Gerardo Molina R., Ramón Corrales Corrales, Gerardo Bermejo, Juan Bautista Bonilla, Francisco L. Sotela, Julián Valverde Castro, Francisco Moya Meza, Juan V. Villegas, Amado Espinosa, Rosario Loria Gutiérrez, Miguel A. Solano, Elías Calderón G., Estanislao Artavia Sánchez, Miguel Angel Arroyo, Abraham Aguilar Quirós, José Raimundo, Juan R. Soto F., Ramón Sánchez Chaverri, Salvador García, Abel Morales Ortíz, José Dolores Badilla, Eloy Murilio, Otoniel Aguilar, Ulderico Coto C., Enrique F. Montanaro, Marco Aurelio Alvarado, Rafael Rivera Jiménez, Antonio López, Benjamín Broon, Jesús Pérez Navarro, Eduardo Reyes E., José Aguirre C., Pedro Abarca, Jorge Delgado, Domingo Machado, Manuel Solano Acuña, Moisés Varela, Miguel Andre, Genaro Madrigal T., Calixto Solano, Manuel Muñoz, Jose Gerardo Molina, Rosendo Sánchez B., Marcelino Torres, Jesús Muñoz T., Rafael Reyes Peralta, Manuel Miranda, Fecundo Peraza, Eulogio Vega, José Padilla, Gordiano Polinari, Anselmo González Cabezas, Julio Cedeño U., Anselmo Soto Méndez, Tiberio Barrantes, Adán Barrantes, Enrique Mora, Tomás Valverde T., José Durán D., Luis Zamora Bolaños, Carlos Mora Rojas, Ramón Corrales Masís, Vicente Ballesterro, Rogelio Valerín, Tomás Aguilar, Víctor Corrales Corrales, Rafael Cordero V., Nicomedes Castillo, Constantino Navas, Joaquín Palacios, Alberto Araya H., Marcial Sojo, Gerardo Córdoba Castillo, Ramón Sánchez, Antonio Hidalgo, J. Ismael Solís, Roberto Rojas B., Juan Rafael Méndez

De Paraiso

Con los ojos abiertos duermen los fernandistas de este lugar esperando la publicación del detalle escolar, levantado por la Junta de Educación con el objeto de doptar las escuelas de pupitres y material.

Como los fernandistas de estos lares ya no saben qué hacer para conseguir adeptos a su causa—aquí perdida por completo—han dado en la flor de propalar la especie de que el producto del detalle será destinado a la cancelación de lo que la Junta adeuda por compra de un piano.

Tal desplante no es otra cosa que una red tendida para pesca de incautos, en la que no caerá pez alguno, pues todo el mundo sabe que dicho instrumento ha sido pagado en su oportunidad y si la Junta de Educación desea enagenarlo vivo se halla don Jacinto Solano, quien está dispuesto a comprarlo siempre y cuando se lo cedan a principal y costo para evitar tanta alharaca.

Del detalle escolar han hecho arma de combate los avispados fernandistas y creyéndolo oneroso para el pueblo ofrecen, en nombre de la Municipalidad, echarlo abajo a cambio de votos.

Se necesita una gran dosis de frescura para afirmar que los detalles pueden anularlos las Municipalidades cuando todo el mundo sabe que eso compete a los Gobernadores de provincias.

Creuyendo hacerlo más odioso, dicen los fernandistas que el detalle es obra de los civilistas cuando en la Junta Escolar figura como miembro don Fausto Chávez que hasta la hora presente no ha adjurado de las creencias fernandistas.

Capitanean tan saludable campaña don Juan Cancio Quesada, Presidente de la Municipalidad, y su correligionario don José Ana Moya, miembro de la misma.

Mal anda el fernandismo por estas latitudes cuando, para conseguir votos, se vale de arma tan reprobable como es ofrecer destruir aquello que significa progreso.

Bueno sería que el pueblo se fijara en los medios de que se valen los fernandistas para conseguir votos. Recuerden lo que ocurrió en la campaña política pasada: solían salir a los campos ofreciendo villas y castillas, siendo su principal caballo de batalla la abolición de detalles para la composición de caminos, siendo cumplida con tanta puntualidad la promesa, que cada cual continuó pagando, de entonces acá, cuota tras cuota y algunos con la correspondiente multa.

Las cargas aumentan todos los días.

Y para poner de manifiesto el empeño que se toma por el progreso del pueblo nuestra paternal Municipalidad, nos referiremos al novísimo reglamento de cañería el cual exige a los que solicitan pajas de agua hagan los correspondientes desagües de mampostería y olvida el arreglo de nuestras desamparadas calles y la construcción de medias cañas tan necesarias para desagües de las mismas.

Siendo un poco largo el capítulo de cargos que debemos hacer a nuestra paternal Municipalidad, por no cansar a nuestros lectores dejamos para el próximo número el desamparo en que dejó a los damnificados por el terremoto.

CORRESPONSAL

Obando, R., Alberto Chávez, Julio Avendaño, Juan Alejandro Flores, Jesús Morales Aguilar, Eduardo Umaña Rodríguez, Julio López E., Moisés Araya, Manuel Moya Meza, Miguel Xirinach Leiva

ANTONIO MONTEALEGRE

«La Barcelona»

Tabaco de las mejores vegas de Cachi

FABRICA DE PUROS

Avenida Central

TRASLADO

Nuestro buen amigo y copartidario el Doctor don Federico Zumbado ha trasladado su despacho al lado Norte del Sagrario, en donde despachaba antes, lo que ponemos en conocimiento de su numerosa clientela.

Advertencia

Por un error se dejó de incluir en la lista de la Directiva del Cantón de Catedral a nuestro buen copartidario don Francisco Gil Mayorga, y con gusto hacemos esta aclaración.

EL EDITOR

ACLARACIONES

Entre los Presidentes Honorarios de la Directiva de Puntarenas, por error se puso don Rafael París h. en vez del querido y venerable amigo don Rafael París Rubio. Conste así.

Sr. don Víctor Orozco

Pte.

En la Directiva del cantón de La Merced aparece el señor Celso Zamora Lizano como vocal.

Ruégole rectificar el nombre por el de Sérvulo Zamora Lizano.

San José, mayo 30 de 1913

De usted afmo. s.s.,

JOSE M. ARTAVIA

Pte.

Sr. don Víctor Orozco

Pte.

Le ruego se sirva hacer constar que la Directiva del cantón de la Merced ha acordado nombrar prosecretario de la misma al señor don Víctor Castro.

San José, mayo 31 de 1913

De usted afmo. s.s.,

JOSE M. ARTAVIA

Pte.

Imprenta Lines, San José